



さわやか…秋到来

朝晩めっきり涼しくなりました。時は確実に季節の移ろいを告げていきます。

ここ、吾岡山グラウンドでは、お年寄りの方たちが若者に負けず、朝早くからゲートボールで元気にハッスル。明るく楽しい笑い声がグラウンドに響きわたります。

スポーツの秋、芸術の秋、読書の秋etc…。皆さんもそれぞれの秋を楽しんでみませんか。

特集「拠点都市づくりシンポジウム」……②～⑤

市政ニュース

「市政報告・農業委員選挙まか」……⑥～⑪

保健だより……⑫⑬

市民サロン……⑭⑮

子供の広場……⑯

教育コーナー……⑰

お知らせ……⑱⑲

カメラリポート……⑳㉑

保健・衛生カレンダー……㉒㉓

10月の行事予定……㉔

住民の英知をまちづくりにと、8月31日南国・香美地方拠点都市地域指定推進協議会（会長 大町行治南国市長）がシンポジウムを開催。
会場は450人を越える参加者でいっぱい。
基調講演や各界の立場を代表した五人のパネリストが意見を發表しました。

魅力のある**職場**がある
住み家がある
ゆとりのある**遊び場**がある
自分をも高める**学び**がある
南国・香美拠点都市の将来像を求めたシンポジウム

シンポジウムの開催にあたって

人口10万人の南国・香美地域が、これまでの遅れを取り戻し発展の鍵をつかもうと、地方拠点都市整備法の指定に向け努力しています。
いま、六省庁の情報収集に努めていますが、国は基本方針を九月中に策定し、年内には知事

と協議するようになっていきます。若者がどんな魅力を感じ定住していくのかといった計画を、行政と住民が一体となって考え、そして実行していくため、このシンポジウムを契機のあるものにしていただきたいと思います。（会長 大町南国市長）

はじめに
これだけ多くの方々が集まったことについて、このシンポジウムの意義の大きさを感じていますし、時期を得た企画だと思っています。



藤戸謙吾さん

物部川流域は豊かな自然と長い歴史のなかで多くの人材を輩出しています。この地域の発展が、これからの高知県を左右するといっても過言ではないと思います。皆さんに、地方拠点都市づ

大きい経済効果



佐土原清修さん

くりへの意見を述べていただきたいと思います。

三菱電機は、昭和六十一年に進出。以来、地元の方にはお世話になっております。現在半導体の不況がいわれられていますが、高知工場では半導体の最先端部品をフル稼働で生産しています。従業員は、関連会社七社をいれて約千二十人、今年、百三十八人を採用しました。

地元ネットワーク



田中淳一さん

ために何ができるかといえ、まず、雇用の機会の拡大については今後もお役に立てるのではと、また福利厚生施設の拡充によっても貢献できるのではと考えています。
高知の気候・文化と司化しながら新しい感覚の文化形成に役立っていただければと感じています。
最後に一言、これからは道路整備など物的なもののほか、地域の文化環境など、多面的なものの整備をお願いします。

南国・香美をどのように活性化させていくか、主役は住民自身であるとの自覚が大切なのではないでしょうか。
価値観の多様化している現代、地域社会の資源を活かした個性豊かな、若者が生き生きと、自信と誇りを持って生きるこのことができることが大

- 主な参加者（敬称略）
- コーディネーター
藤戸謙吾
高知新聞社編集局次長
 - パネリスト
佐土原清修
三菱電機高知工場長（企業の立場から）・香我美町
田中淳一
野市町商工会事務局次長（商工観光の立場から）・野市
 - 高知三和農協組合長、南国
国見森林組合長（農林水産業の立場から）・南国市
寺村勉
南国青年会議所理事長（青年の立場から）・土佐山田
 - 島内瑞枝
南国市連合婦人会副会長
（女性の立場から）・南国市



切なのではないのでしょうか。
この地域に観光など社会的資源には恵まれています。南国市の西島園芸団地、国分寺歴史民俗資料館など、土佐山田町の龍河洞、野市町の動物公園、三宝山スカイパーク、鶴島博物館など、支那町のサイクリングセンターなどや、いくつものゴルフ場があり、すが、ほとんどが点と点としてあるだけで、お互い連携していないような印象を受けています。
たとえば、空港から直接、ここへ入り観光バスを運行するとか、物部川の源流へ向けての観光バスを運行するとか、空の玄関である空港を基点にして観光資源を交通のネットワークで結んでいくことが必要ではないでしょうか。将来、土佐くらしお鉄道阿佐

線が建設されますが、空港を経由すればいいのではないかと考えます。
よく、野市町だけが人口が増加しているといわれていますが、それは夜間人口であって昼間人口は高知市への通勤などで減少しています。
また、せっかく子どもを生ま育てもやがては県外に就職するのでは、寂しさを感じます。どうか、南国・香美に定着できるようなすばらしい都市機能を持った豊かなまちづくりを今回のシンポジウムを機会に作ってもらいたいと考えます。
この地域は県下きっての穀倉地帯です。村業もこの地域は県下でも発達したところでもあります。

均衡ある産業発展を

この地域は県下きっての穀倉地帯です。村業もこの地域は県下でも発達したところでもあります。

会場



柳瀬俊英さん・東崎

市政に関心があり、大町市長がどう取り組むか関心があった。市の財政がたいへんななか、拠点法をパネリストがどう活用するか期待しています。住民がどう消化し、行政に反映させるか大切だと思っています。11世紀を担う若者の出席が少なかつたのが残念ですね。



末政賀子さん・田村

五人のパネラーの方々がたいへん積極的なのに感激しました。特に、文化会館の建設、後免町のまちづくりには共感を覚え、黒潮民俗館などの発想もユニークでした。空港を基点にする観光バスの運行も面白い思ひ付きですね。心を一つにして発展してほしいと思います。



岡本九郎さん・篠原

地元発展には関心があります。道路整備や空港問題など困難を予想されますが、一歩一歩進んでいただきたいと思います。住民も厳しいことを言うでしょうが、結局行動力のある行政を頼もしく思っています。市長の積極的な市政に期待しています。

基調講演 拠点都市構想実現への課題

横山昭市 愛媛大学教授



山岡芳人さん・後免町

田園都市としての発展が願いますが、バス近くの調整区域などは早期に見直ししてほらいたい。行政も条例などを早く整備し、拠点都市づくりに本腰を入れて実行してほしい。



公文知代さん・比江

紀貫之にゆかりがあり、歴史館のようなものはぜひ建ててもらいたいですね。工科系の大学などで高知県の教育レベルがあがれば、若者も定着するのでは。系たちにも近くに就職してもらいたいが、県外の大学に進むと帰ってこないことが多いので。

国土政策の中で、東京への一種集中を是正し、地方に分散する法律が地方拠点都市整備法です。その背景には、東京などの本社機能の維持が地価とオフィスの賃料が高くなりすぎたこと、通勤や住宅など従業員の生活維持が困難になっていることがあります。そして一方では、地方を活性化しなければならぬ。いままでの産業政策は、例えばカシオや三菱のように工場の移転だけであったものを、業務機能までも移転させようというものです。その前提となるのが自動車道や空港、港湾整備などの面で、地方はすでに交通の基盤が整ってきていることです。

高知県では、高知空港と高知自動車道の交通体系があることが、地方拠点都市づくりに関して重要な条件であると思います。高知市への一極集中を是正し、



県東部の発展の基礎となる新しい種として整備するのが、この法律の精神です。産業構造の多様化と所得の向上を図っていくのが目的です。いま農産物は空港を利用して出荷

た工業団地もいくつか予定されています。人口定着についても、他県出身者に来てもらい、住みつけてもらう様にしなければいけません。これらの人のために生活環境を整備することが必要になります。地価の高い高知市はすでに限界に達しています。リターンする人や他県から定住を希望する人に良好な住宅地を供給できること、文化・研究施設を活用できることが拠点都市としての可能性です。

講師のプロフィール 横山昭市 昭和3年生まれ・愛媛大学法学部教授・国土庁国土審議会特別委員

活力のある社会にするためには若い人が必要で、そうした再生産の条件を作っていく必要があります。先端的業務をサービスする産業の立地条件について調査したところ、大学や高専など、先端的産業を支える人材のあること、図書館や書店、銀行や官公庁の出先などが多くあることとともに、喫茶店などの数も関係があります。つまり、日常生活でリラックスできる施設がなければ駄目なのです。交通条件が良いだけでは、人も企業も来ません。教育・文化・あるいは余暇をどう過ごすことができるかが大切になってきています。これらの基本にあるのが土地利

しかし、一方では後免町の町並みなど競争のころとあまり変わっていないものもあります。将来も変えないもの、変えていくものをきちんと区分けし、変えるべきものは積極的に再開発していかないと、そうしたことを可能にするのがこの法律です。



滝田 源 樹 さん

そうしたなか、都市計画、企業誘致、住宅団地、工業団地、空港整備に物流拠点整備と先祖からの土地の提供など、開発については一次産業は誘致を求められる立場にありま

しかし、若者の流出による高齢化と過疎化が進み、地盤沈下が続いているなか、一次産業としても、郷土の発展を一番に考えていくために真剣に取り組んでいかなくてはなりません。地域指定につきましても、一部の産業や行政の思惑ではなく、住民に誇りと天栄をもたらすものであれば理解と協力を示していかなくてはなりません。そのなかで周辺整備、特に一次産業の振興を図ってもらう、拠点都市づくりのひとり歩きで他の産業が切り捨てられることのないように配慮してもらいたい。企業誘致など産業立地にし

広域が心をむく



寺村 勉 さん

ある機会に、東京部のベックトタウンに住む人と話したのですが、そこではもうまちづくりなどはできないと悲観的

なことを聞いたことがありません。つまり、施設的には恵まれているようですが、そこは寝るために帰って来る場所にしかならないからです。たとえば、コンベンションホールができた場合、大事なものはそこから何が生まれるかということだと思います。そして、施設ができた場合も一市・一町のものであるといった考えは取らないほうがよいと考えます。高知市の東に生活するものといった広域的な考えで、きちっとしたビジョンを示してもらいたいと思います。行政区の合併といったものでなく、気持ちの合併が必要とされているのでは。夏には各地で色々とイベントが催されましたが、共同で取組みのできるものもあつたのではないのでしょうか。一緒にやるうちに、うまくコントロールできれば、何か新しいものがでて来るような気がします。まちづくりにとって必要なのは、どのような立派な施設があるのかより、どれだけ町を愛する気持ちを持っているのかに重点を置いてほしいです。施設だけ建てれば、若者が定着するのかなという疑問



島岡 瑞 枝 さん

伝統文化を生かして

誇りを持ち、人情味にあふれ、心の豊かさを持つ町であることが大切です。大都市は環境が悪いので、仕事があれば帰ってきたいという声も多く聞きます。若者が定着するためには、仕事や学校のあるなしが大きな要素ですが、伝統文化のよさを子どもたちに伝えていくことや自然を活用するなど自分たちの気持ちを豊かにすることも必要ではないでしょうか。

また、住民に住んでよかつた満足を与えるためには、文化教養施設の充実が必要で、黒潮に洗われていた地理性を活かして、黒潮文化を創造していくなどはユニークではないでしょうか。太平洋は自然の宝庫であり、その恵恵は図りきれません。南国市では文化ホールは念願のものですし、野外劇場、美術館、図書館、博物館などが一体となった文化の森を作るなど、この南国・香美地域を個性のあるものにしてほしいですね。まほろばの里には紀貫之資料館もぜひ。

この地域の核となるのはやはり後免町、再開発にしても〇〇通り、△△通りといった名前をつけ、アーケードやカラー舗装でしやれた感じにすればどうでしょう。買物だけでなく、ゆとり、憩いなどを含めたカルチャーで自分の教養を深める時代になっていきます。そうしたニーズに応えるまちづくりが必要で、そうすれば、近隣の市町村からもっと多くの人々が集まるようになるはずで、女性の立場から、女性の活動の拠点となるシンボルとしての施設の整備を、ぜひお願いしたい。



議会の開会にあたり、市長は七月から九月までの市政の経過と現状を次のように報告しました。

南国・香美拠点都市の 将来像提示

最重要課題として取り組んでいまいす。地方拠点都市関係については、地方拠点都市整備法が五月国会で可決成立、八月一日施行されました。

このあと、主務大臣協議が行われ、「基本方針」が決定されます。いよいよ国・県の事前協議を経て、年内には県知事による地域指定が行われる見通しです。

八月三十一日には、地域内の各界代表・市町村住民約四百五十人の参加を得て、二十一世紀における南国・香美

拠点都市の将来像を提示し、幅広い意見を聴取して基本構想の豊富化、大衆化に努めました。

県知事の地域指定作業は、これから国との協議決定に向けて正念場を迎えるわけですから、行政、議会、住民が一体となって取り組むよう努力します。

空港は体制強化で

高知空港の再拡張問題については、地権者対策・騒音対策および周辺対策など、住民の立場に立つて対応するため七月一日付けで高知空港対策本部を設置すると共に企画課内に空港対策係を新設し、庁内体制を整備しました。

課題となっている優良農地の減少に伴う営農対策について、県市長会議に「空港再拡張に伴う営農対策事業助成別

度の創設について」を提案し、県に要請しました。

ほ場整備の進展は

農業を取り巻く内外の情勢は極めて厳しく、土地利用を含めた農業振興地域の見直し後継者対策、未来型農業及び都市近郊農業を目指した営農対策など、十年先を見通した市農林業振興計画を策定すべく事務を進めているところだ

四月に発足したほ場整備係は、地元推進委員会を核として各地区の進捗に応じて説明PRに取り組みんでいます。

三和南部は、物流基地がらみで施行区域が流動的です。各社は、施行区域を決めるべく事前の同意調整を行っており、月に一回程度の推進委員会を行っています。

十市も、東沢土地改良区による「施行すべき議決」がなされ、七月中旬に第一回目の説明会をしました。

浜改田地区の農業集落排水事業は、第一回目の全体地元説明会を開きました。これから小部落単位の説明会に入るところですが、モデル事業としての取り組みですので、慎重かつ慎重に進めます。

核となる市街地を

後免町市街地再開発事業は七月から全体会を精力的に開催、現在小ブロック別の説明会に入っています。

地方拠点都市の核となる市街地として、都市機能の整備は極めて重要な位置を占めていくわけですから、本年中には地元準備組合が設立できるような積極的取り組みたいと考えています。



未来の後免町のイメージ図

高知カシオ新工場の起工式が七月に行われました。高品質カラー画質のTFT（薄型トランジスタ）方式による液晶表示装置の工場棟で、延べ面積約一万四千平方メートル、建設費約二百二十億円、平成五年七月完成予定です。

完成すれば若者にも大きな希望を与え、人口定着にもインパクトを与えるものと期待されます。

また、これを起爆剤に地場企業との技術交流、協力企業育成などにも大きな期待が持たれます。

県物流拠点整備事業は、浜改田、十市ゾーン地権者への説明会を終え、現地の地形測量を実施し、基本設計の作成中です。

一部測量の同意がいただけない方がいますので、引き続き県と共に努力します。

新し尿処理施設事業については、事業化に向けて諸手続き、並びに地元協議に努めたいと考えています。

財政の見通しは、本年度一般会計は、主要一般財源である普通交付税が前年度交付額に比べ約十九割、金額にして六億三千万円の増加となりましたが、これには自主的な地域づくりのためのふるさとづくり基金費、ふるさと創性の福祉費としての地域福祉基金費など、交付税の一定の使途制約が付き、いわゆる一般財源としての額は約五割増になっています。

市税収については、個人市民税が増加、固定資産税と合わせて今回の補正財源としてあります。しかし、今後いわゆるパブル経済の崩壊により国の税収の落ち込みが予想されます。

水道は経営悪化

水道事業について、本年度約二億円の財源不足が見込まれており、年度末補填財源案高は、約一億五千万円となること想定されています。

現在の本市の水道普及率は七十二割でありますが県下の普及率八十六割に比較すると低位にあって、今後も水道施設

九月定例

市議会

いと考えます。

最終処分場の建設事業化については、新し尿処理施設との関係もあり平成六年度以降にならざるを得ませんが、引き続き地元のご協力をいただけるよう要請します。ゴミの分別減量対策は、今年中に衛生委員会、町内会、婦人会などの協力を得て、その方策を研究し、市民全体の課題として運動化したいと考えます。

保健センター起工

保健福祉センターは八月起工式を行い、完成は平成五年二月の予定です。

同センターには、保健課の一部や保健科を移管する予定で、各種検診、予防接種、健康育児相談、リハビリなど保健福祉の充実に努めます。

平成二年に福祉関係法が改正、高齢者の保健福祉の推進と在宅老人介護の充実を図るため、市町村に「老人保健福祉計画」の策定が義務づけられました。

このため民生児童委員の協力を得て、寝たきり老人、独居老人、痴呆性老人、老人世帯等を対象としたニーズ調査を十月一日から十一月三十日まで実施します。

海外の教育事情は

海外教育事情視察事業については、新賞教育長など二十一名が八月二日から七日までの間実施。

日本は高度の教育水準等は誇り得るものの、環境教育や子どもたちの学校外活動のあり方、休日における家族との



海外教育事情視察の模様

過ごし方等で、視察で学んだ成果を生かしていきたいです。

日章小学校増設事業については、平成五年三月の完成を目指して八月に着工しました。

九月には学校週五日制がスタートしました。今後、学校週五日制の定着を図っていく上で、学校、家庭、地域社会

住居表示整備事業に伴う区域変更および名称の変更について(答)

平成四年度住居表示整備事業を行う下野田の一部について、次の名称で町を新設し、字を変更することとなりました。

実施時期は平成五年二月を目途としています。

本案について異議がある場合は、市長に対し、本件公告の日から三十日以内に市議会議員および市長の選挙権を有する五十人以上の連署に理由を附して要

更の請求をすることができます。以上、住居表示に関する法律第五条の二の規定により公告いたします。

◎町を新設する区域の名称
西野田町一丁目、西野田町四丁目

(平成四年十月一日)
起草者 南国市
連絡先 南国市都市計画課
(2)市役所内線223)

平成四年度住居表示予定地域図



これから働こうとする貴女
ナイスワーク
セミナー

仕事からちょっと離れている貴女、再就職を希望されている貴女のために、仕事の探し方や情報を提供し、仕事に必要な基礎的知識・技能を身に付けていただくセミナーです。肩の力を抜いてお気軽に参加下さい。

内容

- 自己診断、応対マナー、家庭と仕事、企業見学、貴女に向いている仕事、税金・社会保険の話、仕事の探し方、就職相談
- ラッピング 各種商品の包装
- 応対マナー 社員としての心構え 言葉づかい
- POP フェルトペンの使い方 広告の書き方

- とき 平成4年11月5日～19日(10:00～15:00)
- 定員 20名(定員になり次第締め切らせていただきます。)
- 受講料 無料
- ところ 市商工会二階会議室
- 問い合わせ先 雇用促進事業団 高知雇用促進センター(電話2112)

公共の立場から応募します

おいしい水

このシリーズでは、南国市の水道についてお知らせします

水は売られています

今回から四回にわたって南国市の水道の水のおいしさや料金の事などについてお知らせしていきます。今や、水はタダという時代は終わったといえます。人々はおいしい水を探し、買い求め続けています。牛乳やガソリンよりも高く、水道水の数千倍もする値段のミネラルウォーター等を求める人が多いのには驚かされます。なぜでしょうか。それには次のことが考えられます。



まず、環境破壊により、水の源である川や湖の汚染が心配されています。それは、川や湖ばかりではなくて地下水までも汚染されています。全国的にも、ことに都市部においては「水が乏しい地域」がかなり増えております。幸いなことに南国市の場合、南国市の水道の水源である地下水の汚染までには至っておりませんが、そのことを絶えず心配することに決して配水ではありません。

次の理由としては、健康問題があげられます。身体にいい水を買って飲むことが健康に役立つのだという考えが広まっています。それは、健康のために水を買ってのもうという社会的傾向の表れといえます。

三番目の理由としては、私たちの生活に経済的なゆとりができ、いきおい高層志向が生じていることがあげられます。

こうしておいしい水は、ますます求められています。例えば、ミネラルウォーターの売行きは一九九〇年に国産、輸入合わせて約一億七千五百万リットルで、前年と比べて四十九・五割も増加しているというから驚きなのです。

また、ミネラルウォーターの1人当りの消費量を国別に比較すると、フランス、百三十三リットル、イタリア九十七リットル、それにひきかえ日本は約二リットルと、まだまだ外国には遠く及ばないことがわかります。これは、外国に比べ日本の水は、もともと硬度が高く、飲み水としておいしいものだからなのです。

安全で、健康的かつおいしい水への欲求は強くなりつつありますが、皆さんに飲んでいただいている南国市の水道の水はどうなっているのでしょうか。

おいしい水も、環境が破壊されることによりもう飲めなくなるかもしれない。昔から水のあるところに文化が生まれ、人々が栄えました。私たちは、南国市のおいしい水を守ることを忘れてはなりません。

農業委員会委員選挙のお知らせ

農業委員会委員選挙

告示・10月25日

投票・11月1日

立候補予定者説明会

10月14日(水)

午後1時30分～ 市役所4階大会議室

- 日程
 - 選挙期日の告示(立候補の受付、不在者投票の開始)、立候補届出、立候補辞退期限 十月二十五日
 - 選挙立会人届出期限 十月二十九日
 - 不在者投票最終日 十月三十一日
 - 投票日 十一月一日(午前七時～午後六時、第九・十投票所は午後四時まで)
 - 委員定数 三十人
 - 投票できるのは
 - 投票することのできる方には世帯ごとに投票入場券を郵送しますので、必ず投票所に持参してください。
 - 投票所入場券の来ない方は農業委員会選挙人名簿に登録されていないので、投票することができません。
 - 選挙人名簿は申請によって作られたものです。
 - 不在者投票について
 - 投票日(十一月一日)に次のような事由で投票所に行けない選挙人は、適法な宣誓書(宣誓用紙は選挙に準備してあります)で印鑑をこすり付けて(さし)を提出すれば、告示の日(十月二十五日)から投票日の前日(十月三十一日)午後五時までの間に市役所選挙管理委員会事務局において不在者投票を行うことができます。
 - 選挙人が投票日に投票区の区域外において、職務または業務に従事する場合
 - 選挙人がやむを得ない用務または事故のため市の区域外に旅行中または滞在中である場合
 - 選挙人が疾病、負傷、妊娠、身体障害者若しくは産褥にあるため歩行が著しく困難である場合、または監禁、少年院、婦人補導院、養老院、老人ホーム等に入所されている場合
 - 身体障害者手帳に、両下肢または体幹の障害が特別項症か

投票所

投票区別	投票所名	所在地
第1投票区	南神山公民館	陣山
2	長岡東部公民館	下末松
3	市立中央第五集会所	野中
4	国府小学校教室	国府
5	市立久礼田体育館	久礼田
6	瓶岩幼稚園	瓶岩
7	白木谷地区公民館	白木谷
8	奈路地区公民館	奈路
9	西原 関子方	中谷
10	黒滝部蔭公民館	黒滝
11	日章地区営農改善センター	田村
12	久枝公民館	久枝
13	大塚地区公民館	大塚
14	明見公民館	明見
15	稲生地区公民館	稲生
16	十市保育所	十市
17	三和地区公民館	里改田
18	浜改田公民館	浜改田
19	前浜地区公民館	前浜
20	八幡公民館	同豊町八幡
21	定林寺公民館	同豊町定林寺
22	中島消防屯所	同豊町常通寺島
23	野田地区公民館	下野田
24	岩村地区公民館	福船

日)午後五時までの間に市役所選挙管理委員会事務局において不在者投票を行うことができます。

○郵便による在宅投票制度
 該当者は次の障害者で、本人が申請し、市選管より郵便投票証明書を交付された方です。

○身体障害者手帳に、両下肢または体幹の障害が一級・二級、心臓、じん臓、呼吸器の障害が一級と三級の記載のある人

○戦傷病者手帳に、両下肢または体幹の障害が特別項症か

○第二項症まで、心臓、呼吸器の障害は特別項症から第三項症までの記載のある人○郵便投票のできる人は投票日の四日前(十月二十八日)午後五時までに郵便投票証明書を同封し、郵便で市選管に投票用紙等の交付申請をしてください。

■代理投票
 身体の故障または文盲で字の書けない人も投票日に投票所に行けば投票できます。

※選挙についてのお問い合わせは、南国市選挙管理委員会事務局(市役所内線441まで)

南国市の未来をかけたほ場整備事業

ほ場整備事業シリーズ④

これからの南国市の農業にとって、どうしても必要なのはほ場整備シリーズで掲載中です。



「大型水田農機モデル」
（左）

ほ場整備の施工手順

人力施工と機械施工

ほ場整備は、現在ではほとんどが大型土木機械によって施工されるようになりました。機械施工は人力施工に比べてある程度大まかになるといってよいですが、全てを人力施工にすれば、機械施工の約三倍くらいの工事費がかかります。工期もはるかに長くなります。

機械施工にもいろいろな方法があり、お金さえかければある程度いい仕事ができます。しかし、そうした方法によらず、営農に大きな支障のない程度の硬の混入、あぜの修正、あるいは一筆内の部分的な凸凹修正などは二、三年かかって営農の中で、個人で行うほうが結果的には能率的で、安上がりになる場合が多いようです。

例えば、石礫が耕土の中に多く混入している場合、工事で完全に除去するのは困難です。一部残った石礫はシロカキ作業で、沈降させたほうが効果的です。こういうく、せつかく事業をはじめようとしている皆さん

んに水を掛けることになりそうですが、出来上がってからは「こんなはずじゃなかった」と言ってしまうことのないようにあらかじめの理解を深めてもらうためのものです。

長い間培ってきた

耕土はどうするのか

先祖伝来、丹念に培ってきた耕土をどうするかは、皆さんの関心の強いところ。

耕土が薄く、心土が硬などの場合は、耕土は表土扱いとし、整地に先立ってあらかじめはき取り、整地が終わってから元に戻すことになります。



良い仕事をするための 十分な打合せが大切

しかし、すべての耕土を表土として扱うのは、工事費が高つくので、慎重に考える必要があります。あらかじめ土壌、土質を綿密に調査して、技術的に検討し、判断すればよいでしょう。



工事の前に技術者が行う事前の調査だけでは不十分なこともありますので、農地を一番知っている受益者と土地改良区役員、技師、そして請負業者の三者が事前にひざを交えて、納得のいくまで何回でも互いに説明し合い、意見を交換しあうことが大切です。

換地はどうするのか

換地は、ほ場整備事業の特徴でありたいへん重要なことからです。

工事後の土地は、工事前の土地（従前地）と比べ区画、形、面積が変わりますから、工事前の土地についての所有権、耕作権などというような権利その他の法律上の関係を工事後の土地に定める必要があります。

これを換地計画と言い、この計画の実現が換地処分です。また、工事をする一般的なには、道路、水路の面積が今までより増えることになりま。この増えた面積については、各権利者が一定の比率で提供する事になっていきます。この比率を共同減歩率と言い、地区によって差がありますが、普通三ノ十割、平均五割程度あります。

換地の基本的考え方

従前地と換地をどのように組み合わせるかというのが換地計画です。

そのため、換地計画を立てるための基本的な考えを決定します。これが換地設計基準です。

農地の集団化

- 一、部落別、地目別、作物別、営農グループ別換地の設定をします。
- 二、経営面積を考慮しながら個人別換地の設定をします。
- 三、グループ別と個人別集団化の調整を図ります。

評価と配分方針

工事前の土地は場所により条件が異なりますので、工事後公平な配分をするため各筆ごとに地味の良否、形状、便否などを調査します。

さらに、工事後の土地についても同様の調査を行います。この調査によりそれぞれの土地の等位や価格が決まります。この等位により従前の土地と工事後の土地を比較し、双方の間に著しい差がないよう土地を配分する必要があります。

これに基づいて従前の土地と工事後の土地の価格を精算することになります。

換地区区と 一時利用地の指定

換地計画を立てる区域を換地区区といいますが、一換地区の工事が数年にわたる場合、各筆ごと工事が終われば、工事後の土地を有効に利用するため、換地処分までの間指定された土地を利用すること

が認められています。これを一時利用地の指定といいます。基本的には以上のようなことですが、実際に換地をする場合にはむづかしいことが多くあります。しかし、そのような技術的、法律的な問題は専門家が処理してくれます。権利者には換地の基本をよく理解し、業務が円滑に進むよう協力してもらいますが、特に換地業務に関する役員は、絶対私情を交えないことが重要です。

ほ場整備事業が成功するかどうかは、すべての参加者の納得の行く換地ができるかどうかにかかっていると、いつても過言ではありません。

換地の施工手順

1. 権利者会議開催
2. 換地計画決定
3. 農業委員会同意
4. 知事の認可申請
5. 知事の認可決定
6. 計画の公告設置
7. 異議申し立て
8. 換地計画の認可
9. 換地処分
10. 換地処分登記



第4回南国市

健康づくり

明るく家庭はまず健康

きえよう健康について

とき
ところ

10月24日(土)
南国市農協会館



橋 幸夫

歌手、橋 幸夫さんが体験と実感により語る
来たるべき高齢化社会へ向けての熱いメッセージ

『お母さんは宇宙人』

妄想、幻覚、徘徊など異常な行動を繰り返す母との壮絶な闘い！
痴呆老人介護を夫婦や家族との絆、親子の情愛で乗り越えた
実体験を語る

講演時間 午後2時～3時45分 (3階) 380名様とさせていただきます

同日開催行事 午前10時～午後4時30分 (2階)

- | | |
|---|--|
| <p>他人事だと思いませんか？
一度、ご質問になってみてはいかがでしょうか？</p> <p>介護用品コーナー
車イスコーナー
健康器具コーナー
ベッドコーナー
トイレコーナーなど</p> | <p>コンピュタードッグ
コンピュターが健康管理のアドバイス
体脂肪検査
体内の脂肪量測定、成人病予防のために
アルコール体質検査
アルコールが体質にあっていますか
全自動血圧測定</p> |
|---|--|

主催 南国市 共催 南国市健康づくり推進協議会

お問い合わせは 保健課 (市役所内線 145国保係・141保健係)

大腸がん検診のお知らせ

受診を希望される方は市役所保健課保健係 (電話2111内線141) まで電話でお申し込みください。
申し込み締め切りは容器配布日の2週間前です。

- 対象者 40歳以上の市民
検診料 40歳～69歳 300円
70歳以上 無料
非課税・生活保護世帯 無料
身体障害者 無料

実施日時・場所

容器配布日	実施場所	容器配布受付時間	容器回収日	容器回収受付時間
11月9日(月)	後免地区公民館 野田 岩村	9:00-9:50 10:10-10:40 11:00-11:40	11月12日(木)	9:00-9:50 10:10-10:40 11:00-11:40
11月17日(火)	長岡東部公民館 国府地区 久礼田体育館	9:00-9:50 10:10-10:50 11:10-11:50	11月20日(金)	9:00-9:50 10:10-10:50 11:10-11:50
11月24日(火)	黒滝地区公民館 英路 吉島豊原支所	9:30-10:00 10:30-11:00 11:20-11:50	11月27日(金)	9:30-10:00 10:30-11:00 11:20-11:50
11月30日(月)	三和地区公民館 福生 十市老人憩の家	9:00-9:40 10:00-10:40 11:10-11:50	12月3日(木)	9:00-9:40 10:00-10:40 11:10-11:50
12月1日(火)	大藤地区公民館 中央福祉館	9:00-10:30 11:00-11:50	12月4日(金)	9:00-10:30 11:00-11:50
12月7日(月)	日原地区公民館 有部福祉館 民改田中田公民館	9:00-10:00 10:20-11:00 11:20-12:00	12月10日(木)	9:00-10:00 10:20-11:00 11:20-12:00
12月8日(火)	白木各地区公民館 定林寺公民館 南豊地区公民館	9:30-10:00 10:20-10:50 11:10-11:50	12月11日(金)	9:30-10:00 10:20-10:50 11:10-11:50

※以上のように各地区を回ります。都合の良い日時、場所においでください。

大腸がん検診は、配布された検便容器に、原則として2日分の便を少量ずつ採取して検査します。
大腸がん検診で便潜血検査が陽性となった場合、専門の医療機関で、大腸内視鏡(ファイバースコープ)検査や注腸エックス線検査(腸にバリウムを注入してレントゲン撮影を行う検査)を実施しますが、早期のうちにはがんが発見されれば、ほぼ9割の人が助かります。
また大腸がん検診を毎年受けている人は、受けていない人に比べ、大腸がんで亡くなる危険度が半分以下に下がるという厚生省研究班の報告もあります。検診は毎年受けましょう。

早期発見・治療が決め手

大腸がん検診

大腸がんは、食生活の欧風化に伴い、近年着実に増加してきています。大腸がんによる死亡率はこの三十年間で四倍にも増え、最近の統計(平成元年)では二万四千人もの人が大腸がんで命をおとされています。

がんによる死亡の中では、現在約一割あまりを占めている大腸がんですが、西暦二千年には、女性のがん死亡中の第一位、男性で第三位を占めることになる予測されています。

生活との関係が考えられていまずから、その予防法としても動物性脂肪の取り過ぎを避け、食物繊維を十分に取るということが勧められています。しかし、最も確実な予防法は早期発見・早期治療であるといえます。血便や肛門出血などは

重要な大腸がんの症状ですから、壮年期になったらトイレの際にはよく観察することをお勧めしたいものです。痔をもっている人は、痔出血と誤っている間にがんが進行していることもあり得るので、定期的に診察を受けておくべきです。

しよう。

大腸深部のがんでは、目で見てわかるような血便は認められないことも多いので、便の潜血をチェックする専門のテスト(大腸がん検診)が必要となります。





今回は竹中公民館で活動している「エアロビクス教室」にお邪魔しました。

われら仲間 あつち間

健康的に
より美しく!

今年十月で六年目を迎えるエアロビクス教室は毎週木曜日の午後八時から九時まで開かれていきます。色とりどりの艶やかなレオタードに身を包んだメンバーたちは、平均年齢約三十五歳の現在九人、「かわいくて素敵な先生」と評判の野町貴子先生を中心に、皆さん元気いっぱいはりきっています。

「日ごろの運動不足の解消にと思って」「美容と健康と親睦のために始めました」とメンバーたち、運動内容は、体に負担がかからないようにその日のメンバーたちのコンディションによって先生が変えていきます。「みんなノリがいいので、ジャズダンスのステップなどいろいろ混ぜてファンキーなものにしていきます」という先生の言葉通り、皆さんエネルギーに体を弾ませます。

エアロビクスはストレス解消にも役立つし、皮膚の新陳



野町貴子 先生

このコーナーでは、同じ趣味を持った方たちの楽しい活動風景を紹介しています。「私たちのサークルを取材してほしい」と思われる皆さん、ぜひご応募ください。

◎応募方法 サークルの代表者の氏名、住所、電話番号、活動場所、それに活動内容を簡単に明記

◎あて先 〒783 南国市大浦甲二二〇一 南国市企画課 広報統計係



代謝が良くなるので健康的にやせることができるので、最後にメンバーから一言、「和気あいあい美しい教室です。エアロビクスをやってみたい方、どなたでも大歓迎です。参加してみませんか」

これはなんでしょう



答をこつての思ハ出などもお持ちしています。

◎しめきり 10月10日

◎あて先 〒783 南国市大浦甲二二〇一 南国市企画課 親子クイズ係

◎賞品 正解者の中から抽選で5人に図書券を進呈

◎第55回親子クイズの答えは、風鈴でした。

お便りの中から皆さんの思い出の一部をご紹介します。

◆軒下に取り残されたように鳴っている風鈴は、暑くて長かった夏を語っているようで、淋しさを感じます。

◆なんと私の部屋には風鈴が四つもあつたんです。北側と南側の窓に二つずつ、そよそよと風がふいて、チリーンと鳴るのはいいけど、あんまり風が強いとうるさくもなります。でもやっぱり風鈴はいいですね。私は好きです。

◆ふうりんの音がすると、風がふいているのがわかります。すずしくなったような感じがします。

◆中学の修学旅行で長崎に行ったとき、ビイドロの風鈴を買って帰って縁側につるしましたが、あやまって落として割ってしまった。くやしい思いをしました。

◆昔は銅色の風鈴が一般的でしたが、初めてガラス製の物を見たとき、欲しくて欲しくてたまりませんでした。結局、買ってもらえなかったですけどね。

◆おばあちゃんちの風鈴は、鈴虫のようなきれいなひびく風鈴で名前も鈴虫風鈴といひます。

◆窓きわにとっても景色のいい風鈴をつるしていますが、あまり風が強いとうるさく感じたりします。今はあまりこの家もつるさないのでさみしいです。

市民 サロン

このページは市民の皆さんが作るページです。短歌、俳句、川柳などの文芸作品やどんなことでも結構ですので皆さんのご意見をお気軽にお寄せください。締め切りは毎月10日です。あて先は南国市企画課市民サロン係(〒783 南国市大浦甲2301)です。

家庭排水はこれだ 岩本タケオ (金地)



六月三日、私たちは小さな軽飛行機に乗り、タルキートナを出発した。切り立った山々の間をすれすれに飛ぶこと三十分でカヒルトナ水河上二〇〇の雪原に着陸した。天気は良く、はるか遠くに目指すマツキンリーを望み、登



今年六月、北アメリカの最高峰、マツキンリー(標高六一九四メートル・アラスカ州中南部の高山)の雪原に成功した登山家一さん(随筆)。

そのときの様子を五月と次号の二回に分けて清岡さんに執筆していただきました。

攀意欲が湧き出て来る。二十、のザツクを背負い、ソリに三十の荷を乗せ、横畑(ハートナー)とザイルを結び合い、登山のスタートを切った。

白銀の水河はあまりにも広く、王到されそうである。ルートは水河に沿って進む。傾斜も弱く、登山は楽であるが高度はかせげない。しかし、この水河上雪で見えないが、下には大小無数のクレバスがあることには違いないので気



をつけて進む。この季節は白夜なので、二十四時間行動可能だが、適当な時間と場所をテントを張る。こちらでの自然保護は特にきびしく、焼くことも禁止で、すべてのゴミ、米粒一つでも持ち帰りである。

このようにキャンプを進め、三二〇〇でスキーを残し、六月八日、四三〇〇のベスキャンプに達した。(続く)

南国俳壇

色鳥の来てすぐ知らぬ庭を持く
猫を呼ぶ声さるる野分かな
行く雲の流るる水の秋めける
我が命ありて熱帯原爆忌
サンパ調揃って鳴子疎かな
神の木に宿り風蘭咲きにけり

下野田 川島青可
大浦 高石杜伎
前浜 岩城鹿水
前浜 中村正香
西山 岩貞房子
前浜 高木喜美

南国柳壇

月あるに行友が訪せぬ留守草
八十路米ぬ百才めさして今日も行く
馬出は新柳枝の暮取

十市 八松久幸
里改田 田所千枝
田村 川口岩春

南国歌壇

あら手に隠れいし誰が匂い立つ
残暑の如をなきゆく辺り
仲の笑は色付き始め風もなく
白鷺よりにて秋は来りぬ
よき場所に植え替え終えし五葉ノ松
見なれし枝もいとおしき増す
種まきし記憶になければ驚きぬ
台ゆりの鉢に水引きの花
夏往くもいまだ暑きと思えども
夜更けて虫の声涼やかに

久枝 徳久昌男
立田 国繁和子
立田 北村幸江
浜改田 楠園富士子

4年
西川浩文くん



楽しかった夏休み。みんなそれぞれ思い出を作ったことでしょう。そんな夏休みのある一日を、日暮小学校のお友だちの日記のなかから紹介してみます。



3年
吉田誠くん

成田空こうの近くにある航空博物館に行きました。航空博物館に入って、最初にシミュレーターに乗ることにしました。ぼくと、お父さんとお母さんと、いっしょにきてくれていたおじさんと乗ることにしました。お父さんが「ひろ、そこ」と言ったので、お父さんといっしょにそうじゅうせきにすわりました。すわってから、説明をしてくれるおじさんが「こちらに乗っているのが機長さんで、こちらがふく機長さんです」と言いました。ぼくは、びっくりしました。最初に言った機長というのは、ぼくのことだったからです。お父さんに言われてすわったのに、お父さんのふく機長よりえらい機長になっ

たからです。

たからです。りりくしました。いくら落ちないとしても機械が動かしてくれるときと、ぼくとお父さんの動かすときがあるので心配だったけど、おじさんが教えてくれました。着りくのとかがきました。お父さんは、ハンドルをさわっていました。ぼくは、おじさんに言われたとおり四つのレバーをまん中まで引いたりしました。着りくしました。シートベルトがとれなくてこまっています。成田のおじさんがとってくれました。

八月一日に、外山へとまりに行きました。外山につくとおばあちゃんが、ぼくはんをつくってました。ぼくはんにながしそめんでした。「ヒイヒヒッ」と、小つばめのなき声が聞こえたので上を見ていると、つばめの子どもがおやにえさをもらってました。とてもかわいかったです。夕ごはんのハーベキニーを食べたあと、おふろに入りました。ぼくは、弟のりようくんの体をあらってあげました。よこで見

ていたしんくんが、「さすが兄ちゃん」といってほめてくれました。ぼくは、ちよっととれました。でも、うれしかったです。おふろからあがると、花火をしました。とてもきれいでした。次の日、朝日がぼるのを見て、きれいでした。さいごに、おじいちゃんといっしょに、かぶと虫をとりに行きました。ぼくが一番心にのこったことは、自分でくわがた虫をとれたことです。とってもたのしくて、うれしい二日間でした。

外山へとまりに行きました



CLUB
くらぶ

大湊小 釣りクラブ

すがすがしい秋晴れの午後、学校のすぐ東にある秋田川で、楽しそうに釣りをしている子供たちの姿。最近の雨続きで、実際に川で釣りをするのはこれが二回目なんです。子供たちには、さお作りからもつれた糸の処理など、できるだけ自分の手でやってもらおうにしています。あまりたくさん釣れませんが、釣ってきた魚を学校で飼ったハとか、料理をしてみたいとか夢はふくらんでるみたいです。と顧問の田中先生。当の子供たちに釣りについて聞いてみました。「おもしろい。フアミコンするより釣りがいい」と片岡君が言えば、弘光君が「好きやき、引いたら気持ちがいい」と答えてくれました。この日の獲物は四匹。夢を現でできるように頑張っています。



末政恵さん・田村

つい先日42.185kmのマラソンに初挑戦した
元気いっぱいの末政恵さんです。



職場の上司の方に
勧められたのがきっ
かけ。
今までの最長距離
は二十キロだったん
で、すごく不安でし
たが、なんとか無事
完走。走り終えた後
のあのそう快感はと
てもよいものですね。

洋裁は昔から好き
で、作ったものは夏
のワンピース、母の
うでぬきなどさまざ
ま。自分で作ると安
くて好きなものが着
れるでしょう。
最近はずき料理やお茶
に興味をもち、目下
勉強中です。



西川利雄さん・監修

第二回交通安全クイズ
アンドゲートボール大会
に出場していた西川利雄
さん(81歳)。
市内の出場者中最高齢
ですが、元気いっぱい！
ゲートボールを始め
て約十二年。岡豊のO
Kチームで頑張ってい
ます。昨年のこの大会
では優勝したんですよ。
ゲートボールは人と
の交流が図れるし、ル
ールで頭を使うのでボ
ケ防止にも役立ってい
ます。
健康法は毎日の畑仕
事、体を使つての仕事
は本当に気持ちのよい
ものです。

部落差別は、明治以後なぜ

残されてきたのでしよう⑬

反戦・反差別の闘い

全国水平社は創立以来「富
国强兵」政策の中にあつても
常に反戦・反差別の立場を貫
いてきました。

一八七三(明治六)年の徴
兵例が施行されて以来、軍隊
内でも、部落出身ということ
で進級を遅らせたり、上官が
全兵卒の前で公然と差別する
ことは、あたりまえのことにな
ってしまいました。

このような軍隊内の差別に
全国水平社が組織をあげて取
り組んだのが、一九二六(大
正一五)年の福岡連隊内の差
別撤回闘争でした。

この闘いによって、連隊長
は軍隊内の差別を認め、講演
会を開くとともに、下士官と
水平生幹部との話し合いを約
束しました。これが新聞に、
「謝罪のための講演会が開か
れる」と載せられたので、連
隊長は激怒し、即時取りやめ
になりました。

その後、この闘争の中心
となって活動した人々が、福

岡連隊を襲撃爆破しよう企
てた(福岡連隊爆破未遂事件)
として多くの活動家が逮捕さ
れ、二名は公判前に獄死し、
松本浩一郎他数人に、公判で
懲役三年程度の判決を受けて
入獄しました。

この事件により、全国水立
社本部は大きな打撃を受けま
した。

同和教育 シリーズ

この事件の
あつた六年後
の一九三二
(昭和七)年
のことです。

香川県の同
和地区出身の
山本雪太郎

久本米一兄弟らは連絡船の中
で、石原政江と知り合いまし
た。

やがて、米一と政江は結婚
を約束するまでになり、高松
市内の知人宅で同棲をはじめ
ました。

しかし、政江の父親の出し
た捜索願いのために兄弟は誘
拐罪(共謀)で逮捕され、高
松地方裁判所で裁判を受ける

ことになりました。

この裁判を担当した裁判長
は、身分をかくして、同情し
たのは詐欺罪にあたるとして
二人にそれぞれ懲役一年およ
び十カ月の判決を申し渡しま
した。

この判決は「解放令」によ
って法的な身分はなくなつて
いるにもかかわらず、身分を
公然と認めた差別裁判で、た
この判決に憤激した全国の
部落の人たちは、差別裁判の
撤回を要求し、政府交渉をは
じめました。

そして、判決を取り消さな
ければ、納税と兵役の義務を
拒否すると強く政府に迫りま
した。

その結果、司法大臣、検事
総長も差別の事実を認め、兄
弟は釈放されました。そして、
この事件に関係した高松警察
地方裁判所の責任者を辞職・
退職させるなど、全国水平社
の闘いは大勝利に終わり、全
国の部落の人たちに大きな勇
気を与えました。

募集

第32回市展作品

皆さんの出品をお待ちしています。

【とき】 11月22日(日)と24日(火) 午前9時～午後5時

【ところ】 市民体育館

★デザイン：51・52×72・87以上 100×75・87以内の枠張り
◎出品資格 南国市内に在住または勤務・在学するもの、および出身者
◎出品手数料 一点につき300円。(70歳以上の方は無料)

【とき】 10月5日、12日、26日、11月9日、16日、12月1日、8日の7回(13時30分～15時)
【ところ】 市役所大会議室(4F)

【対象と募集人員】 南国市在住の市民30人。ただし、定員になりしだい締め切ります
※申し込みとお問い合わせは社会教育課社会教育係(市役所内線321)まで

【講師】 美濃部富子さん
【当日持参するもの】 タオル2本、手ふき1枚、筆記用具など
※申し込みは、ハガキに住所氏名、年齢、電話番号を明記のうえ、10月5日(月)～15日(木)の間に中央公民館(南国市大塚甲二二五)まで

【講評】 美濃部富子さん

◎部門 洋画、日本画、書道、漫画、写真、彫塑、工芸、デザイン
◎出品規格
★洋画：油彩、水彩、版画、デッサン、アクリル等百号以内

◎部門 絵画、版画、デザイン、工作、彫塑、習字
◎搬入日 11月23日(月) 午前9時～午後5時
◎搬入場所 大塚公民館
◎審査日 11月4日(水) 幼児 11月6日(金) 児童・生徒

【対象と募集人員】 南国市在住の市民30人。ただし、定員になりしだい締め切ります
※申し込みとお問い合わせは社会教育課社会教育係(市役所内線321)まで

【講師】 山崎清家さん
【受講料】 2千円
【締め切り】 10月24日(土)
※申し込みは、往復ハガキに住所、氏名、年齢、電話番号、教室名を明記のうえ、市民体育館(南国市大塚甲二二五)まで

【講師】 美濃部富子さん
【当日持参するもの】 タオル2本、手ふき1枚、筆記用具など
※申し込みは、ハガキに住所氏名、年齢、電話番号を明記のうえ、10月5日(月)～15日(木)の間に中央公民館(南国市大塚甲二二五)まで

【講評】 美濃部富子さん

★書道：仕上り寸法横二寸以内
★日本画：色紙は除外
★漫画：一コマもの他漫画描写で、枠張りか細線を使用
★写真：4つ切り以上全倍までの枠張り及び額そう(画面にガラス、アクリル、ビニールなどを使用しない)

◎部門 洋画、日本画、書道、漫画、写真、彫塑、工芸、デザイン
◎出品規格
★洋画：油彩、水彩、版画、デッサン、アクリル等百号以内

【講師】 クリス・ウィルキンソンさん(県教委生涯学習課)
【受講料】 3千700円
【申し込み】 10月16日(金)～10月30日(金)

【講師】 美濃部富子さん
【当日持参するもの】 タオル2本、手ふき1枚、筆記用具など
※申し込みは、ハガキに住所氏名、年齢、電話番号を明記のうえ、10月5日(月)～15日(木)の間に中央公民館(南国市大塚甲二二五)まで

【講師】 美濃部富子さん
【当日持参するもの】 タオル2本、手ふき1枚、筆記用具など
※申し込みは、ハガキに住所氏名、年齢、電話番号を明記のうえ、10月5日(月)～15日(木)の間に中央公民館(南国市大塚甲二二五)まで

【講評】 美濃部富子さん

★工芸：紙、横、高さともに2寸以内
★彫塑：奥行き、横とも2寸以内、石膏または実材にかぎる、粘土に不可
★書道：仕上り寸法横二寸以内
★日本画：色紙は除外
★漫画：一コマもの他漫画描写で、枠張りか細線を使用

【講師】 クリス・ウィルキンソンさん(県教委生涯学習課)
【受講料】 3千700円
【申し込み】 10月16日(金)～10月30日(金)

【講師】 美濃部富子さん
【当日持参するもの】 タオル2本、手ふき1枚、筆記用具など
※申し込みは、ハガキに住所氏名、年齢、電話番号を明記のうえ、10月5日(月)～15日(木)の間に中央公民館(南国市大塚甲二二五)まで

【講師】 美濃部富子さん
【当日持参するもの】 タオル2本、手ふき1枚、筆記用具など
※申し込みは、ハガキに住所氏名、年齢、電話番号を明記のうえ、10月5日(月)～15日(木)の間に中央公民館(南国市大塚甲二二五)まで

【講師】 美濃部富子さん
【当日持参するもの】 タオル2本、手ふき1枚、筆記用具など
※申し込みは、ハガキに住所氏名、年齢、電話番号を明記のうえ、10月5日(月)～15日(木)の間に中央公民館(南国市大塚甲二二五)まで

【講評】 美濃部富子さん

パソコンネタ

ベースの利用講座

ワープロの初級者程度を対象に、パソコンを実務の基礎知識とでの応用に關するもの
【とき】 11月16日(月)～11月21日(土)の6日間、11時～21時

高知工業高等専門学校学生課 教務係(〒783 南国市物部 3-1-4 1内線350)まで
【申し込み】 10月19日(月)～11月2日(月)

【講師】 美濃部富子さん
【当日持参するもの】 タオル2本、手ふき1枚、筆記用具など
※申し込みは、ハガキに住所氏名、年齢、電話番号を明記のうえ、10月5日(月)～15日(木)の間に中央公民館(南国市大塚甲二二五)まで

【講師】 美濃部富子さん
【当日持参するもの】 タオル2本、手ふき1枚、筆記用具など
※申し込みは、ハガキに住所氏名、年齢、電話番号を明記のうえ、10月5日(月)～15日(木)の間に中央公民館(南国市大塚甲二二五)まで

【講師】 美濃部富子さん
【当日持参するもの】 タオル2本、手ふき1枚、筆記用具など
※申し込みは、ハガキに住所氏名、年齢、電話番号を明記のうえ、10月5日(月)～15日(木)の間に中央公民館(南国市大塚甲二二五)まで

【講評】 美濃部富子さん

合併処理浄化槽の追加募集

下水道認可区域以外の地域で設置浄化槽の規模が5人槽(家庭の延べ床面積が百平方メートル以下、約30坪)で平成5年2月20日までに設置が完了する方
【申し込み】 10月19日(月)～11月2日(月)

その他

母子・父子・高齢者家庭運動会
親子の親睦とこどもたちの健全な成長を願って、南国市母子・高齢福祉連合会が主催して、今年も高く澄んだ青空のもと運動会を行います。

【講師】 美濃部富子さん
【当日持参するもの】 タオル2本、手ふき1枚、筆記用具など
※申し込みは、ハガキに住所氏名、年齢、電話番号を明記のうえ、10月5日(月)～15日(木)の間に中央公民館(南国市大塚甲二二五)まで

【講師】 美濃部富子さん
【当日持参するもの】 タオル2本、手ふき1枚、筆記用具など
※申し込みは、ハガキに住所氏名、年齢、電話番号を明記のうえ、10月5日(月)～15日(木)の間に中央公民館(南国市大塚甲二二五)まで

【講評】 美濃部富子さん

第19回 南国市 文化祭

感動的な作品に出会えます
【ところ】 市民体育館・大塚地区公民館

展示部門 10/18(日)～10/25(日)
舞台部門 10/25(日)
(午前9時～午後5時)
(午前10時～午後5時)
展示物：工芸、書道、絵画、陶芸、フラワー、模型、ミニチュア、マドック、大塚

お茶席 バザー
10/21(水)～10/25(日)
(午前9時30分～午後4時) (午前10時)
主催：南国市文化推進協議会
協賛：南国市、南国市教育委員会、高知県芸術祭執行委員会

北部グラウンドの活用
比江に北部スポーツレクリエーション施設(通称、北部グラウンド)が完成
9月から貸し出しを開始しています。野球やソフトボールが楽しめます。

十市支所の一時移転について
十市地区公民館および支所の新築工事にとまらぬ、しばらくは次のところで業務を行っています。
【ところ】 十市保育所プールの北側
【期間】 工事完了の平成5年3月ごろまで

第20回 香美南国 建築祭

住まいの情報がいろいろ、建築設計、施工、税金、合併浄化槽などの無料相談も行っています。

【とき】 11月1日(日)～3日(火)
【ところ】 市民体育館
【主催】 高知県建築士会香美南国支部、南国市建築協会、高知県建設労働組合香美南国支部、高知県建築設計監理協会香美南国支部、香美建築業組合

【講師】 美濃部富子さん
【当日持参するもの】 タオル2本、手ふき1枚、筆記用具など
※申し込みは、ハガキに住所氏名、年齢、電話番号を明記のうえ、10月5日(月)～15日(木)の間に中央公民館(南国市大塚甲二二五)まで



元気で
す！

9月9日、大町市長らが市内の100才以上の長寿者6人を慰問しました。

敬老の日を前に、肩掛けなどの贈り物もらったおばあちゃんたちはうれしそう。市内最長寿者の山本兎茂喜さん(102才)は、聖書の一節を書いた短冊をお返しにプレゼントしました。

これからもみなさん元気で長生きしてください。

らぎのある町 づくりを

お年寄りに安らぎと生きがいのある町をつくらうということで、9月7日市社会福祉センターで、約200人が参加して社会福祉大会が開かれました。

これは、市社会福祉協議会(鈴江広幸会長)と市の主催によるもので、鈴江会長が「市民総ぐるみの福祉の町づくりを」とあいさつ。

この後、福祉功労者10人が市長、鈴江会長から表彰を受けました。また、32人に感謝状が贈られました。



晴れの日

苦楽を共にして50年。太平洋戦争さなかの昭和17年に挙式をあげ、激動の戦後を乗り越えてきた夫婦の金婚式が、9月1日、高知新聞などの主催で行なわれました。

南国会場の社会福祉センターには、南国市や香美郡から93組が参加。南国市の金婚夫婦22組も祝福を受けました。



社長さん頑張って！

企業トップから環境の美化を、ということとで八月二十六日、市内の建設会社の社長さんたち十五人が参加して、空港地下道、滑走路北側道路を清掃しました。

これは建設会社など十四社が参加して、今年六月に発足した「市環境建設協会」(島内幸一会長)によるもの。

「ゴミ、空き缶を拾うことをきっかけにし、我々が忘れがちな心を拾おう」を目標に毎月清掃活動を続けています。



まほろば祭り



八月二十九日、まほろば祭りが行われました。会場となった北部スポーツレクリエーション施設は、明るいうちからにぎわい約二万人が訪れました。

舞台ではバンド演奏や、ゲーム、はちきん大鼓などの出し物が披露されました。

なかでも夜空を行き交うレーザー光線をバックに中国の汪洪(ワンコウ)さん奏でる胡弓(コキウ)の幻想的な音色に、お客さんは聞き入っていました。

光の
音と



風と



祭りも大詰め、花火大会



夜店の前には…

楽しくプレーを



同和地区の住環境を整備している、野中小奥地区改良事業によりテニスコートが完成。地元の方たちに人気を呼んでいます。

透水性の全天候型コートが三面で、運動公園全体が未完成でもあり、とりあえずは無料で開放しています。

地区内外の交流を深めるため、多くの市民に使用してもらいたいとのこと。

申し込みは中央福祉館(☎0985-2220)で受け付けています。

健康づくりの拠点施設

いよいよ着工



保健福祉センター起工式が、8月21日に大畑甲の建設予定地で行われました。

式典には大町市長ら、関係者約50人が出席。市長らがくわ入れなどをして工事の安全を祈願しました。

センターは延べ床面積1,584㎡の鉄筋コンクリート2階建て。1階にはリハビリ室や食生活改善室、2階には多目的ホール等の設置が予定されています。来年4月がオープン予定。

☆不燃物（金属類以外）の収集

日	曜	地 区
10/1	木	前浜、下島、久枝
2	金	立田
3	土	田村
5	月	十市南部
6	火	里改田、片山
7	水	浜改田
8	木	箱吉、西窪、新川
9	金	山崎、八木、田井、関、竹中、西野々、住吉野、伊達野、大畑団地、藤原、明見
10	土	藤原、明見
12	月	物部、開田、下塩内
13	火	稲生
14	水	能開、野田口、城崎、榎田町、朝日町
15	木	陣山、三島、上末松、下末松、前山、上ヶ枝、五島、古市
16	金	1区～3区（小籠住宅、新卒住宅を含む）北小籠
17	土	宇田、東崎東部、東崎西部、折半
19	月	栗田
20	火	後免（西町、染町を除く）
21	水	後免（西町、染町）、日吉町
22	木	椋田、久礼田
23	金	椋野、領石
24	土	眞岩、苅路、白木谷
26	月	国分、左右山、比江、岩村
27	火	笠ノ川、八幡、小瀬、定林寺、滝本、藤原
28	水	中島、常通寺島、江村、小籠、吉田、三軒家
29	木	十市北部、県住南厚団地、緑ヶ丘
11/2	月	十市南部
3	火	里改田、片山
4	水	浜改田
5	木	前浜、下島、久枝

☆金属類の収集

日	曜	地 区
10/1	木	山崎、八木、田井、関、竹中、西野々、住吉野、伊達野、大畑団地、藤原、明見
2	金	笠ノ川、八幡、小瀬、定林寺、滝本、藤原、藤原団地
3	土	常通寺島、小籠、中島、江村、吉田、三軒家
5	月	片山、里改田、浜改田
6	火	領石、椋野、久礼田、椋田
7	水	能開、野田口、朝日町、城崎、榎田町、箱吉、西窪、新川
8	木	立田、田村
9	金	後免、野田
10	土	陣山、三島、上末松、下末松、前山、上ヶ枝、西島、古市
12	月	十市南部
13	火	東崎西部、日吉町、東崎東部、宇田
14	水	1区～8区（小籠住宅を含む）、折半
15	木	山崎、八木、田井、関、竹中、西野々、住吉野、伊達野、大畑団地、藤原、明見
16	金	笠ノ川、八幡、小瀬、定林寺、滝本、藤原、藤原団地
17	土	常通寺島、小籠、中島、江村、吉田、三軒家
19	月	片山、里改田、浜改田
20	火	領石、椋野、久礼田、椋田
21	水	能開、野田口、朝日町、城崎、榎田町、箱吉、西窪、新川
22	木	十市北部、岩村、緑ヶ丘
23	金	新野、新野、白木谷
24	土	国分、左右山、比江、北小籠
26	月	物部、開田、下塩内
27	火	久枝、下島、前浜
28	水	稲生
11/2	月	片山、里改田、浜改田
3	火	領石、椋野、久礼田、椋田
4	水	能開、野田口、朝日町、城崎、榎田町、箱吉、西窪、新川
5	木	山崎、八木、田井、関、竹中、西野々、住吉野、伊達野、大畑団地、藤原、明見

☆移動図書館カレンダー

日	曜	場 所	時 間
10/1	木	一市保育新札幌バス停前	9:40-10:10
2	金	中沢渡村駅前	9:40-10:10
6	火	三保保育所	9:40-10:10
7	水	大瀬保育所	9:40-10:10
8	木	物部公民館	9:40-10:10
9	金	岩村保育所	10:00-10:30
10	土	香園保育所	10:30-10:50
14	水	後免野田保育所	9:20-9:50
15	木	東部保育所	9:40-10:10
16	金	国府保育所	10:10-10:40
20	火	久礼田保育所	10:30-11:00
27	火	川原保育所	10:00-10:30
28	水	区大真原宿	9:40-10:10
30	金	南之希望の家	9:30-10:00
11/4	水	一市保育新札幌バス停前	9:40-10:10
5	木	中沢渡村駅前	9:40-10:10

※市立図書館の開館時間は午前9時～午後5時で、毎週月曜日の午後及び日曜日、祝日は、毎月末日は休館です。

☆健康相談・健康診査などのお知らせ

日 時	対 象	場 所	備 考	
健康相談	大 丸 豆	10/1 木	9:30-11:00 久礼田体育館	
	日 末 茶	10/1 木	1:30-3:00 白木谷公民館	
	大 丸 豆	2 金	1:30-3:00 西野々公民館	
	鳥 籠	13 火	10:00-11:00 藤原公民館	
	大 丸 豆	21 金	8:30-11:00 藤原公民館	
	前 浜	21 金	1:30-3:00 能開公民館	
	高 成 田	21 金	1:30-3:00 中畑公民館	
	藤 原	28 月	1:30-3:00 浜改田中畑公民館	
	野 田	28 月	10:00-11:00 上野田公民館	
	大 丸 豆	27 火	1:30-3:00 明見公民館	
健康相談	北国西部	1 木	1:30-3:00 中央福祉館	
	三 和	8 木	1:30-3:00 三和地区公民館	
	稲 生	9 金	10:00-11:30 稲生地区公民館	
	立 田	9 金	1:30-3:00 立田青年の家	
	岡 登	12 月	9:30-11:30 岡登支所	
	後 免	12 月	1:30-4:00 後免町公民館	
	育児相談	前 浜	14 水	1:30-3:00 南部福祉館
		国 府	15 木	1:30-3:00 国府公民館
		十 市	19 月	10:00-11:30 十市老人福祉会
		長岡東部	26 月	10:00-11:30 長岡東部公民館
野 田		26 月	1:30-3:00 下野田公民館	
大 丸 豆		1 木	1:30-3:00 久礼田体育館	
大 丸 豆		2 金	1:30-3:00 西野々公民館	
土 地区		20 火	1:30-3:00 市役所保健室	
子宮がん、乳がん		全 地区	1 木	9:30-10:00 稲生地区公民館
		全 地区	5 月	1:20-2:00 中央福祉館
	全 地区	12 月	9:30-10:00 十市小学校体育館	
	全 地区	14 水	10:30-11:00 岩村地区公民館	
	胃がん検診	全 地区	7 水	7:30- 定林寺公民館
		全 地区	9 金	7:30- 岡登地区公民館
		全 地区	15 木	8:30- 後免町公民館
		全 地区	22 木	8:30- 市立図書館前
		全 地区	26 月	9:30- 市農協衛生支所
		全 地区	27 火	9:30- 市農協衛生支所
全 地区		14 水	1:30- 社会福祉センター	
全 地区		28 水	1:30- 社会福祉センター	

日 時	対 象	場 所	備 考	
基本健康診査	全 地区	5 月	9:30-11:00 野田公民館	
	全 地区	13 火	9:30-11:00 南国市商工会館	
	全 地区	14 水	1:30-3:00 中央福祉館	
	全 地区	15 木	1:30-3:00 中央福祉館	
	全 地区	15 木	1:30-3:00 中央福祉館	
4ヵ月児健診	個人通知者	2 金	1:30-2:30 市役所保健委員会	
10ヵ月児健診	個人通知者	11 月	1:30-2:30 市役所保健委員会	
1歳児健診	個人通知者	8 木	1:00-2:00 市役所保健委員会	
3歳児健診	個人通知者	7 水	1:30-2:30 市役所保健委員会	
愛の献血	30歳-64歳	6 火	9:00集合 9:30-11:30 南国合同庁舎	
	30歳-64歳	6 火	12:00-1:00 225市民センター	
	30歳-64歳	6 火	3:30-4:45 了経池製菓	
	30歳-64歳	11 火	9:30-11:30 水工製菓所	
	30歳-64歳	11 火	1:00-4:00 市立図書館前	
	30歳-64歳	21 日	10:00-12:00 高知医科大学	
	30歳-64歳	21 日	1:00-4:00 高知医科大学	
	健康相談	大 丸 豆	11/2 月	9:30-11:00 久礼田体育館
	健康相談	白 木 谷	4 水	1:30-3:00 白木谷公民館
	健康相談	岡 登	4 水	9:30-11:30 岡登支所
育児相談	長岡西部	5 木	1:30-3:00 中央福祉館	
育児相談	大 丸 豆	2 日	1:30-3:00 久礼田体育館	
10ヵ月児健診	個人通知者	4 水	1:30-2:30 市役所保健委員会	
1歳児健診	個人通知者	5 木	1:00-2:00 市役所保健委員会	

※なお、麻しん、三種混合につきましては別途に個人通知いたします。

☆休日在宅医

日 曜	当 番 医 生	電 話
10/4 日	曾根産婦人科（大塚甲）	05313
10 土	稲生診療所（稲生）	05331
11 日	尾木内科病院（藤原）	05178
18 日	高田内科（大畑乙）	053923
25 日	宮田整形外科（藤原）	05583
11/1 日	西田順天堂内科（大塚甲）	05188
3 火	南国病院（大塚甲）	05313

がん検診のお知らせ

○受診を希望される方は保健課保健係（☎市役所内線141）まで電話でお申し込みください。申し込み締め切りは検診日の2週間前です。

子宮がん・乳がん

30歳以上の方を対象に次の通り子宮がん・乳がん検診を行います。

◆とき、ところ
 ○11月2日(月) 岡登地区公民館
 ○11月4日(水) 午前 西野々公民館（11時お昼休み）
 午後 南国市役所
 ○11月12日(木) 南国市役所
 ○11月26日(木) 南国福祉館

◆検診料 子宮頸がん・体がん 各400円
 乳がん 100円

◆受付時間 午前 9時10分、10時、10時30分、11時
 午後 1時10分、2時、2時30分、3時

胃がん検診

40歳以上の方を対象に次の通り胃がん検診を行います。

◆とき、ところ
 ○11月9日(月) 市立図書館前
 ○11月10日(火) *
 ○11月11日(水) *
 ○11月12日(木) *

◆検診料 500円
 ◆受付時間 7時30分、8時30分、9時30分

○身体障害者の方と被保護世帯、市民税非課税世帯の方は無料になりますので、お申し出ください。
 【保健課保健係】

南国市役所…〒783 南国市大塚甲2301 ☎63-2111代
 十市支所 ☎65-0347 ・ 岡豊支所 ☎34-0386 ・ 須石支所 ☎62-0020

10月の行事予定

4日	第12回演芸大会(市民体育館 10:00~)
10日	生涯学習フェスティバル'92 ケント・ギルバート講演会(讀江館 13:00~)
11日	土佐まほろばゲートボール大会 (吾岡山グラウンド 8:30~)
13日	合同慰霊祭(ホリデイホール 13:00~)
14日	第11回佐賀県・福岡身体障害者大運動会 (市民体育館 10:00~)
16日	飲酒運転絶滅強調運動(~11月15日)
18日~25日	文化祭(市民体育館 大塚公民館)
24日	第4回健康づくり講演会 (農協会館前 14:00~)

土曜日は閉庁です

24時間 電話を通して健康をおとどけます
健康テレホンサービス
 ☎73-8800

10月のテーマ		11月のテーマ	
月	保健でよい入れ歯を(2)	月	初めて義歯を入れる一本の歯がなくなると
火	B型肝炎の話	火	狭心症について
水	肩こりについて	水	冷え性について
木	お年寄りのうつ病	木	少産児を健康に育てるために
金	やけどのはじめが大事	金	床ずれの管理
土	子供の成人病(2)	土	かぜをひいたら

高知保険系協会 ☎22-1428

火災・救急

〔火災〕		〔救急〕	
発生件数	2件	出動回数	93回
建物	1件	急病	35回
山林	0件	交通事故	27回
その他	1件	一般事故	21回
被害額	45万円	その他	10回

〔平成4年8月分〕

市の統計

面積 125,111㎡
 人口 47,951人(+53)
 男 23,038人(+22)
 女 24,923人(+31)
 世帯数 17,602軒(+15)
 ()内は前月比

〔平成4年8月30日現在〕

人権行政・無料法律相談

人権行政相談日…20日(10:00-3:00)

無料法律相談日…10月3日・17日
 (10:00-12:00)

ところ 社会福祉センター

無料法律相談についてはあらかじめ電話で社会福祉協議会(☎3444)に予約してください。

今月の納税

市・県民税(3期分)
 国保税(2期分)

納期限は9月末日です

口座振替をご利用の方は引き落とし不能にならないように納期前に口座の残金をお確かめください。

九月十二日、学校週五日制がスタートした歴史的な(！)日でした。直前になると、急ににぎやかに土曜日の過ごし方について新聞などで色々紹介されました。この記念すべき第一回目を「よし、思い出になるようなことをやらいちゃお」なんて腕をまくりかれましたが、これが要注意な人ですね。

「したいようにさいちやったらえいわね」の声。

子供が自分で考え、主体的に判断し行動できる力を身につけてほしい。そのための時間なわけですが、「寝る」「フアミコンする」が続けられるといつもにっこりとはいかなくなりません。

「したいようにさせる」と「ほたくる」は境がすぐなくなるし、「いろいろなお勝立て」は「過干渉」とごちゃごちゃになって、そのさじ加減が難しいですね。

子どもたちが自分なりに計画を立てたときには聞かされずまずはおもしろがって、乗ってやっつて、ちよっと気をつけることをつけくわえてやる。まずは、休みでいいねえ、と大いにうらやましがることから始めましょうか。(み)

まほろば